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ditorial
Hacia un nuevo Plan Estratégico que 
consolide el liderazgo de la FCA/UNA

E Prof. Ing. Agr. Lorenzo Meza López,- Decano

C oincidentemente con la reelección 
del Decano y Vicedecano por un nue-
vo periodo de gestión, la FCA/UNA se 

halla en el proceso de evaluación del Plan Es-
tratégico iniciado en el año 2007 y que fene-
ce en este año. En este contexto, también se 
han iniciando las primeras acciones tendien-
tes a la elaboración del nuevo Plan Estratégi-
co, como marco de referencia bajo el cual se 
generarán las acciones de esta Facultad en 
los próximos 5 años.

Este proceso, al que consideramos tanto 
vital como crítico para nuestra vida insti-
tucional, nos lleva a realizar una profun-
da mirada introspectiva y reconocer nues-
tras debilidades así como nuestras forta-
lezas, lo que nos permite percibir con ma-
yor claridad el vértice a alcanzar: respon-
der positivamente a las exigencias actua-

les de la sociedad, en modo particular de 
las comunidades donde se hallan insertas 
nuestras unidades académicas y, por en-
de, su influencia directa a esas zonas geo-
gráficas y de manera general al resto del 
país y la región. Para ello, creemos nece-
saria la construcción de una visión sisté-
mica y holística que nos lleve a la identi-
ficación de los diversos escenarios socia-
les de nuestro campo de acción, para pro-
piciar respuestas integrales a las necesida-
des planteadas en cada una de ellas.

Hoy, más que nunca, somos concientes de 
que nuestra responsabilidad ante la socie-
dad implica la utilización racional y dinámi-
ca de nuestros recursos humanos, tecnoló-
gicos, científicos y financieros, por ello, bus-
caremos intensificar esfuerzos por llevar es-
ta responsabilidad, más allá de lo obligato-

rio que se podría esperar de una institución 
autárquica, a una sensibilidad social, expre-
sada en proyectos, prácticas, acciones y es-
trategias en nuestros tres frentes (docencia, 
investigación y extensión universitaria) que 
persigan impactos concretos en la produc-
ción agropecuaria y forestal, en la economía 
de pequeños y grandes productores, así co-
mo en los núcleos familiares y comunitarios 
de todo el país.

El compromiso institucional con el entor-
no social será la marca registrada que la FCA/
UNA enarbolará en los siguientes cinco años. 
Hacia él buscaremos apuntar nuestras estra-
tegias y líneas de acción, en un marco gene-
ral que propenda al máximum de su imple-
mentación con la ayuda de su mayor fuen-
te de gerenciación y liderazgo: sus altamen-
te capacitados recursos humanos.

C on el objeto de promover 
el intercambio científico y 
técnico orientado a la in-

vestigación, educación, pasan-
tías y extensión en las áreas 
temáticas de interés común, se 
firmó un Convenio Marco de 
Cooperación Científica y Téc-
nica Interinstitucional entre la 
Facultad de Ciencias Agrarias 
de la UNA y la Fundación Moi-
sés Bertoni.

El acuerdo incluye tópicos 
como el manejo de recursos 
naturales, la silvicultura y 
ordenación forestal, la valo-
ración económica de la biodi-
versidad, el desarrollo rural, 
la seguridad agroalimenta-
ria, la producción agropecua-
ria y la gestión ambiental en 
general. Es igualmente ob-
jetivo del presente acuerdo, 

apoyar la formación y capaci-
tación de estudiantes y profe-
sionales en temas relaciona-
dos al desarrollo sostenible y 
conservación de la biodiversi-
dad biológica, al igual que al 
desarrollo de investigaciones 
en diversas áreas de interés 
identificadas por ambas par-

tes de acuerdo a la infraes-
tructura y a los profesionales 
disponibles.

Se pretende además me-
diante esta unión estratégi-
ca, actualizar las bases de da-
tos existentes en ambas ins-
tituciones sobre recursos na-
turales. Fueron testigos del 

evento, miembros del Con-
sejo Directivo, Directores de 
Carreras, de Direcciones Ge-
nerales y Departamentos, 
docentes, investigadores, es-
tudiantes, funcionarios de la 
FCA/UNA, de la Fundación 
Moisés Bertoni e invitados 
especiales. 

Convenio promueve el intercambio científico
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L a FCA/UNA ha sido se-
leccionada por el Fondo 
de Conservación de Bos-

ques Tropicales, para la eje-
cución del proyecto denomi-
nado: "Sistematización de in-
formación sobre el área de 
San Rafael”, el cual será rea-
lizado por un equipo de Do-
centes Investigadores de es-
ta Casa de Estudios integra-
do por los Prof. Ing. For. Jorge 
Pinazzo, Victoria Kubota, de 
la Carrera de Ingeniería Am-
biental, Stella Mary Amarilla, 

de la Dirección de Postgrado y 
el Prof. Ing. Agr. Jorge Gonzá-
lez, del Departamento de Eco-
nomía Rural de la Carrera de 
Ingeniería Agronómica.

Los objetivos del proyecto 
son: a) Sistematizar, compi-
lar y organizar las informacio-
nes y estudios relacionados al 
Área Silvestre Protegida San 
Rafael y b) Elaborar un resu-
men descriptivo de la situa-
ción por áreas temáticas, que 
facilite la toma de decisiones 
para contribuir a los esfuerzos 

de conservación del área.
Cabe resaltar que la FCA/

UNA fue seleccionada entre 
otras cinco instituciones y or-
ganizaciones no gubernamen-
tales del ámbito local para la 
realización de este proyecto, 
cuyos resultados serán pre-
sentados en un plazo de cua-
tro meses.

El acuerdo suscripto entre 
ambas instituciones fue ru-
bricado por el Prof. Ing. Agr. 
Lorenzo Meza López, decano 
de la FCA/UNA y el Lic. Ál-

varo Caballero Carrizosa, 
miembro del Consejo del 
Fondo de Conservación de 
Bosques Tropicales. Testi-
moniaron el acto miembros 
del Consejo Directivo de la 
FCA/UNA, el Dr. Felix Ka-
samatsu y la Ing. For. Ed-
milce Ugarte, miembro del 
Consejo y directora ejecu-
tiva del fondo, respectiva-
mente, directores de carre-
ras, de direcciones genera-
les, docentes y estudiantes 
de esta facultad.

La FCA/UNA ejecuta proyecto para Fondo 
de Conservación de Bosques Tropicales

P or medio de un Memo-
randum de Entendi-
miento, la FCA/UNA y el 

Forestry and Forest Products 
Research Institute (Institu-
to de Investigación Forestal y 
Productos Forestales-FFPRI) 
sellaron un Acuerdo de Coo-
peración que vincula por tres 
años a ambas instituciones.

La firma del convenio se lle-
vó a cabo en la Sala de Sesio-
nes del Consejo Directivo de 
esta Casa de Estudios. Los re-
presentantes de ambas insti-
tuciones expresaron su volun-
tad de colaborar y apoyarse 
mutuamente para el desarro-
llo de un Proyecto Forestal de 
mucha relevancia no sólo para 
las partes, sino que también 
para el país y con trascenden-
cia internacional.

El objeto de estudio son los 
bosques del país, en el marco 
de REDD+ o deforestación evi-
tada. REDD+ se refiere a la 

reducción de emisiones deri-
vadas de la deforestación y la 
degradación forestal; además 

de la conservación, el mane-
jo sostenible y el mejoramien-
to del stock de carbono de los 

bosques en los países en desa-
rrollo, estrategia que pretende 
enfatizar el papel de los bos-
ques en la lucha contra el cam-
bio climático (discusión a ni-
vel internacional desde el año 
2005 en Montreal, luego en 
Bali 2007.

Este proyecto busca desa-
rrollar y probar una metodolo-
gía  para  estimar  el stock y 
flujo de carbono en los bosques 
nativos, considerando tres 
componentes fundamentales: 
a) Los cambios de uso de la 
tierra a través de la teledetec-
ción, b) Los estudios de cam-
po en el bosque para determi-
nar las variables dasométri-
cas así como la biomasa aérea 
y radicular, c) El desarrollo de 
fórmulas alométricas, funcio-
nes, ecuaciones, que permitan 
a través de variables fáciles de 
medir (diámetro, altura, volu-
men) estimar el carbono alma-
cenado con mucha precisión. 

El Prof. Ing. Agr. Lorenzo Meza López, decano de la FCA/UNA y el Dr. 
Mitsuo Matsumoto, coordinador principal de investigación del FFPRI, 
intercambian copias de los acuerdos suscriptos

La FCA/UNA sella 
un acuerdo de
relevancia con 
instituto japonés
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L a FCA/UNA  recibió el 
Premio a la Contribu-
ción Institucional al De-

sarrollo Agropecuario y Fores-
tal, otorgado por el Ministe-
rio de Agricultura y Ganade-
ría (MAG), a través de la Di-
rección General de Planifica-
ción, con el apoyo del Institu-
to Interamericano de Coope-
ración para la Agricultura (II-
CA). El galardón fue entrega-
do en ocasión del evento deno-
minado “La Noche MAG”, rea-
lizado en el pabellón del Minis-
terio de Agricultura y Ganade-
ría del predio de la XXX Ex-
poferia Internacional de Ga-
nadería, Industria, Agricultu-
ra, Comercio y Servicios “Expo 
2011”, que reunió a importan-
tes referentes del sector.

 La postulación a la convoca-
toria para los “Galardones Na-
cionales para el Sector Agro-
rural del Paraguay, Campaña 
Agrícola 2010/11”, fue realiza-
da por la Asociación de Docen-
tes Investigadores de la Facul-
tad de Ciencias Agrarias (ADI-
FCA) atendiendo al excelen-
te currículo institucional de 
la FCA/UNA, que ha sido y 
es el mayor semillero de for-
mación de Recursos Huma-
nos especializados a nivel de 
grado y postgrado en ciencias 
agrarias, muchos de los cua-
les se han constituido en al-
tas autoridades nacionales, 
empresarios, hábiles investi-
gadores y profesionales que 
hacen a la realidad del desa-
rrollo rural en el Paraguay. 

Esta Facultad ha cumpli-
do ampliamente los requisi-
tos estipulados por los orga-
nizadores que son el trabajo 
en beneficio de la agricultu-
ra y la población rural, reali-
zar aportes significativos en 
el desarrollo rural de la agri-
cultura y/o el mejoramiento 
de las condiciones de vida del 
campo. 

El Jurado Nacional estaba 
compuesto por representan-
tes del sector público agrario, 
sector privado relacionado a 

la producción agropecuaria y 
forestal, academia, gremio de 
profesionales y ONGs.

En nombre de esta Comu-
nidad Universitaria, recibió 
el premio el Prof. Ing. Agr. 
Lorenzo Meza López, Deca-

no de la Institución, quien 
además estuvo acompaña-
do de Miembros del Conse-
jo Directivo, docentes, estu-
diantes, familiares y ami-
gos de la FCA/UNA, quie-
nes posteriormente pasa-

ron a visitar el stand de es-
ta Casa de Estudios en la Ex-
po 2011, donde el Centro de 
Estudiantes de la Institución 
(CEFCA) ofreció un brindis 
por el importante reconoci-
miento recibido. 

La FCA recibe premio 
nacional por contribuir al 

desarrollo agropecuario y forestal

En la foto aparecen el Ing. Agr. Héctor Ramírez, Medalla Agrícola Nacional, el Prof. Ing. Agr. Lorenzo Meza Ló-
pez, decano de la FCA/UNA -quien recibió el Premio a la Contribución Institucional al Desarrollo Agropecuario y 
Forestal conferida a esta Casa de Estudios-; Ing. Agr. Ramón Gauto, Premio Agrícola Nacional para Profesionales 
Jóvenes y Lic. Maximina Simbrón de Díaz, Premio a la Contribución de la Mujer al Desarrollo Rural.

La familia de la FCA/UNA exhibiendo orgullosos el Premio a la Contribución Institucional al Desarrollo Agrope-
cuario y Forestal

Autoridades del MAG, del IICA, de la Asociación Rural del Paraguay, posan con el Prof. Ing. Agr. Lorenzo Meza 
López, quien sostiene la plaqueta de reconocimiento a la FCA/UNA
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Reelección en la FCA/UNA

E n comicios llevados a ca-
bo para la elección de De-
cano y Vicedecano de la 

Facultad de Ciencias Agrarias 
de la Universidad Nacional de 
Asunción el pasado 1 de agos-
to, fueron reelectos en sus res-
pectivos cargos el Prof. Ing. Agr. 
Lorenzo Meza López como de-
cano y el Prof. Ing. Agr. Miguel 
Ángel Ruiz Díaz como vicede-
cano. Los mismos fueron elegi-
dos por unanimidad de votos, 
en señal de la brillante labor 
desempeñada en pos de situar 
a la FCA/UNA como la me-
jor Facultad de la Universi-
dad Nacional de Asunción y 
del país, así como lograr es-
pacios de preponderancia en-
tre las universidades de la 
región.

En los últimos cinco años, 
esta Casa de Estudios ha lo-
grado dar pasos agigantados 
en todas las áreas de su des-
empeño, avanzando exitosa-
mente en la gestión académi-
ca y administrativa, acercan-
do los vínculos que nos une 
con la sociedad por medio 
de la transmisión de cono-
cimiento y tecnología, en las 
actividades de extensión uni-

versitaria y servicios a la co-
munidad;  abriendo  mayores  
espacios  de capacitación en 
los diferentes niveles de post-
grado y pisando fuerte en el 
área de investigación cientí-

fica y tecnológica. Directivos, 
docentes, investigadores es-
tudiantes y funcionarios, to-

dos partes de 
esta gran 
familia, se 
acercaron 
a las auto-

r idades 

reelectas para expresar su 
aprecio y con-fianza en quie-
nes, juntamente con el Con-
sejo Directivo, guiarán el ti-
món en los cinco años de go-
bierno que se vienen.

Unidos como un solo cuer-
po, los que conformamos el 
demos universitario de es-
ta Facultad (Casa Matriz de 
San Lorenzo, Filiales de Pe-
dro Juan Caballero, San Pe-
dro del Ycuamandyyú, Caa-
zapá, Santa Rosa-Misiones  
y Sección Chaco Central) he-
mos salido airosos en estos 
comicios, en razón de que el 
éxito alcanzado en el ejerci-
cio 2006-2011 ha sido forjado 
por cada uno en particular y 
por todos en general, por lo 
cual, en las personas de las 
autoridades reelectas nos res-
ta decir: ¡Salud Facultad de 
Ciencias Agrarias!

Los Profs. Ings. Agrs. Miguel Ruiz Díaz 
y Lorenzo Meza López, prestos a iniciar 

un nuevo período de mandato.

La Sala de Sesiones del Consejo Directivo fue el escenario de las felicitaciones y el brindis por la nueva etapa a 
iniciarse en la institución. 
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Tras cinco años y medio de exitosa gestión al frente de la FCA/UNA, el decano Prof.Ing.Agr. Lo-
renzo Meza López y el vicedecano, Prof.Ing.Agr. Miguel Ángel Ruiz Díaz, fueron reelectos en sus 
cargos por otros cinco años. En la extensa evaluación se destacan los logros alcanzados por esta 
administración con los que posicionaron a la facultad como una de las de mayor calidad de ense-
ñanza en el país y el Mercosur, certificada por las agencias nacionales y regionales.

¿Cómo fueron los comienzos de su 
gestión al frente de la FCA/UNA?
La gestión nuestra se inició 
con un equipo de trabajo en 
octubre de 2005 en forma in-
terina hasta julio de 2006, 
cuando hemos sido electos 
para el periodo 2006-2011. 
Esa primera parte, de unos 
9 meses fue de una transi-
ción muy importante, por-
que la institución recibía a 
un nuevo equipo de trabajo 
y un nuevo sistema de traba-
jo, y acostumbrarse a un nue-
vo equipo no es muy fácil, pe-
ro supimos capear y estable-
cer vínculos de mejor relacio-
namiento y ya en 2006, con el 
100% de los votos del Consejo 
Directivo, hemos tomado la 
posta con mucha entereza y 
responsabilidad.
 
¿Cuáles fueron los principales ejes de 
su gestión en estos años?
No es fácil resumir e intenta-
ré ordenar las ideas. Prime-
ro, nos enfocamos en la par-
te administrativa donde en-
contramos que los recursos 
humanos no eran suficientes, 
así que hemos pedido una re-
programación presupuesta-
ria ante el Congreso Nacio-
nal para que podamos contar 
con más funcionarios admi-
nistrativos, ya sea con recur-
sos propios o con recursos del 
Tesoro Nacional y hemos con-
seguido una pequeña parte. 

TTambién hemos reasig-

nado, en cuanto a ubicación 
y funciones, a algunos fun-
cionarios, lo que hizo posible 
que las personas rindan más, 
desde nuestro punto de vis-
ta, en lugares donde conside-
ramos eran más pertinentes 
a su preparación y su perfil. 
Hemos creado algunas fun-
ciones y hemos suprimido 
otros cargos que se tenían. 

La estructura edilicia en 
materia administrativa se 
readecuó a las necesidades 
en base a lo que teníamos. 
Hemos planteado un nuevo 
esquema administrativo; in-
clusive el flujo de datos e in-
formaciones, las gestiones 
en sí también cambiaron, 
por eso hubo una especie de 
reingeniería o reacondiciona-
miento en ese sentido. Poste-
riormente, año a año hemos 
incorporado más cantidad de 
recursos humanos, aunque 
todavía no hemos llegado a la 
cantidad que se requiere ad-
ministrativamente.

¿Este nuevo esquema también inclu-
yó a los docentes?
Efectivamente, por ello ne-
cesitábamos más recursos fi-
nancieros para cubrir las ne-
cesidades de docentes que te-
níamos y afortunadamente, 
cada año hemos conseguido 
una gran cantidad de rubros 
cátedra, que nos han permiti-
do ampliar nuestro accionar 
tanto en la casa matriz como 

en las filiales. 
Hoy puedo decir que tene-

mos rubros para docentes pa-
ra todas las carreras, de to-
das las filiales, cubriendo 
nuestras necesidades acadé-
micas. Eso ha hecho que la 
parte de recursos humanos 
sea respaldada por un creci-
miento en recursos financie-
ros sustancialmente. Sin em-
bargo, no fue fácil, tuvimos 
que hacer mucha gestión pa-
ra conseguirlos.

¿Ese crecimiento también se ve refle-
jado en la infraestructura de la FCA/
UNA?
De hecho, considerando 
siempre la parte financie-
ra, nuestras necesidades 
estaban dirigidas también 
a más infraestructura pa-
ra aulas, laboratorios, equi-
pamientos, medios de movi-
lidad, medios de comunica-
ción y toda la parte básica 
que se requiere. 

El propio crecimiento en 
número de estudiantes, fun-
cionarios y profesores, ha 
hecho que esa necesidad sea 
cada vez más imperiosa y 
gracias a Dios hemos con-
seguido más recursos finan-
cieros para ello y no sólo para 
la casa matriz, sino que tam-
bién para las Filiales, que 
nos permite construir aulas, 
bibliotecas, salones multiuso, 
adquisición de camionetas, 
ómnibus, tractores, equipos, 

lo cual permitió que nuestros 
programas y proyectos aca-
démicos, de investigación y 
la transferencia de tecnolo-
gía se puedan desarrollar con 
más efectividad. 

Hoy podemos decir que 
además de recursos huma-
nos e inversiones, también 
hemos crecido en los recursos 
básicos, costos operativos o 
gastos corrientes para poder 
brindar un servicio adecuado 
a la sociedad en estos tres pi-
lares: docencia, investigación 
y extensión.

En términos de cifras ¿se puede cuan-
tificar el crecimiento que tuvo la fa-
cultad?
Entre 2005 y hoy, nuestro 
crecimiento financiero es 
más del 100%. De un monto 
aproximado de G. 20.000 mi-
llones de presupuesto total 
de la FCA; pasamos a unos 
G. 50.000 millones lo que nos 
permite afrontar situaciones 
que anteriormente no hubié-
semos podido. 

En lo que respecta al aspecto aca-
démico ¿cómo evalúa estos años de 
gestión?
Al inicio de esta gestión, te-
níamos alrededor de 1800 es-
tudiantes matriculados, tan-
to en Casa Matriz como en 
las filiales, incluyendo es-
tudiantes de grado y post-
grado. Hoy tenemos más de 
3.300 estudiantes de gra-

PROF.ING.AGR. LORENZO MEZA LÓPEZ, DECANO DE LA FCA/UNA

“Los logros nos posicionan 
como una de las facultades con 
mayor calidad de enseñanza”
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do matriculados y un núme-
ro aproximado de 300 estu-
diantes de especialización o 
maestría en cursos de post-
grado. Eso se debe princi-
palmente a que se ha am-
pliado la oferta académica. 
Geográficamente hablando 
hemos abierto una filial en 
Santa Rosa, Misiones; ade-
más de las que teníamos en 
Pedro Juan Caballero, San 
Pedro y Caazapá; hemos 
abierto una sección de la ca-
rrera Licenciatura en Admi-
nistración Agropecuaria en 
el Chaco Central, lo que nos 
permite cubrir gran parte del 
territorio nacional. 

Por otro lado, hemos crea-
do dos carreras más, la de 
Administración Agropecua-
ria e Ingeniería Ambiental, 
que son muy requeridas por 
la demanda que existe. Por 
ello,  nuestro compromiso es 
seguir trabajando y con el 
tiempo disponer de más ofer-
tas académicas. Es un desa-
fío para el siguiente periodo 
que estamos asumiendo, co-
mo respuesta a lo que la so-
ciedad demanda.

¿Qué representa haber obtenido la 
reacreditación de la Carrera de Inge-

niería Agronómica el año pasado?
Lo consideramos como un 
logro muy importante. En 
2004 se había conseguido la 
acreditación de la carrera en 
el programa MEXA (Meca-
nismo Experimental de Acre-
ditación de carreras a nivel 
Mercosur), y luego, en 2010, 
hemos obtenido, además de 
la reacreditación nacional, 
la acreditación por el mode-
lo ARCUSUR, que es a nivel 
del Mercosur Ampliado. 

Es la primera carrera en el 
Paraguay con sello de calidad 
por segunda vez, lo cual nos 
pone muy contentos, orgullo-
sos y con ganas de seguir ve-
lando para mejorar la calidad 
educativa, no solamente de la 
carrera de Ingeniería Agro-
nómica sino que lo mismo se 
expande para todas las carre-
ras que ofrecemos. 

Otro aspecto que debe-
mos resaltar es la acredi-
tación por el modelo nacio-
nal que nuestra facultad ob-
tuvo para las filiales  de Pe-
dro Juan Caballero y San Pe-
dro de Ycuamandyyú en for-
ma simultánea. Es la prime-
ra vez que una facultad en el 
interior del país obtiene este 
sello de calidad. 

¿Cuál es el resultado de todo este 
proceso de acreditación?
Con esto se da mayor con-
fiabilidad a nuestras carre-
ras. Las demás carreras no 
han sido sometidas a es-
te proceso sólo porque a ni-
vel país no se han abierto 
aún los procesos para acre-
ditarlas; pero, tan pronto se 
abran estas posibilidades, 
con mucho gusto nos pre-
sentaríamos para obtener el 
sello de calidad para las de-
más carreras. Todos esos lo-
gros, nos posicionan hoy día 
como una de las facultades 
con mayor calidad de ense-
ñanza en el país y a nivel de 
Mercosur.

En cuanto a la investigación ¿qué 
avances hubo en estos años?
El salto fundamental para 
la investigación ha supues-
to el hecho de haber creci-
do progresivamente en el 
número de Docentes Inves-
tigadores, ya que pasamos 
de alrededor de 100 a 180 
en la actualidad. Eso poten-
cia nuestra institución y da 
un panorama alentador pa-
ra seguir investigando. 

Podemos afirmar que la 
FCA, en comparación a las 

demás facultades de la pro-
pia UNA, es la que hace ma-
yor cantidad de investiga-
ciones y, a nivel país, no du-
do que es también nuestra 
facultad la que más investi-
gaciones realiza. Por ello te-
nemos necesidad de aumen-
tar el número de investiga-
ciones y difundirlas a nivel 
nacional e internacional.

¿Cuáles son los principales desa-
fíos para este nuevo periodo que 
se inicia?
El desafío es grande, porque 
es nuestro objetivo seguir 
mejorando. Para ello esta-
mos partiendo de la cons-
trucción del nuevo plan es-
tratégico a ser implementa-
do en el periodo 2012-2016 
y seguramente estaríamos 
enfocándonos en el cambio 
curricular, la evaluación de 
docentes, el mejoramien-
to de la calidad educativa a 
través de los medios audio-
visuales, las actualizaciones 
de los programas de estudio 
y el seguimiento de egresa-
dos que nos permita una re-
troalimentación sobre todo 
en la malla curricular. Nos 
proponemos hacerlo en for-
ma consensuada. 
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Qué representa para usted formar parte de 
este equipo de trabajo?
Antes que nada creo impor-
tante hacer un poco de histo-
ria: provengo de la Filial de Pe-
dro Juan Caballero, y como Di-
rector, hemos trabajado activa-
mente en el 2004 en la política 
institucional, apoyando la can-
didatura del Prof. Lorenzo Me-
za López para el cargo de Vice-
decano, vacancia surgida por la 
asunción del Prof. Oscar Molas 
como Decano en reemplazo del 
Prof. Pedro G. González quien 
fue electo Rector de la Universi-
dad Nacional de Asunción.
En la Filial de PJC liderábamos 
un equipo muy importante y 
fuerte, no sólo dentro de la Ins-
titución, sino también en el gre-
mio de la Asociación de Ingenie-
ros Agrónomos del Amambay 
(AIAGRA) desde donde hemos 
interpretado cabalmente las in-
tenciones institucionalistas del 
Prof. Meza y decidimos unáni-
memente acompañar su pro-
yecto. Hoy a la luz de los hechos 
queda demostrado claramente 
que no nos hemos equivocado. 
Por tanto, integrar este equipo 
de trabajo me llena de satisfac-
ción, por los logros obtenidos en 
todos los niveles 

Cuáles son los principales logros que se des-
tacan en su gestión?
En los últimos cinco a seis años 
la institución ha evolucionado 
de una manera muy acelerada, 
de hecho lo venía haciendo, sólo 
que lo hizo en esta etapa de un 
modo, hasta diría, sorprenden-
te, como fruto del fuerte lideraz-
go ejercido por el Decano Loren-
zo Meza, quien con una dedica-
ción exclusiva y acompañado de 
un gran equipo de colaborado-
res ha ubicado a la Institución 
en una posición de vanguardia.
Estatutariamente el Vicedeca-
no ejerce la función de Decano 
en ausencia del mismo o asume 
las tareas encomendadas por él, 
no obstante, en la FCA, debido 
a la envergadura de las activi-
dades, significa tener la agen-
da llena, por las múltiples res-
ponsabilidades que demanda la 
Institución. Entre esos logros, 

considero quizás uno de los más 
importantes es la implementa-
ción del Sistema de Adminis-
tración del Curso Probatorio de 
Ingreso (CPI). En ese sentido, 
una de las grandes satisfaccio-
nes fue la conformación de un 
equipo de trabajo serio, respon-
sable y totalmente comprometi-
do con el CPI y por consiguien-
te con la Institución, y otro gran 
logro es la implementación, en 
la unidad de difusión, que de-
pende del vicedecanato, de dos 
sistemas de información, co-
mo es la e-gacetilla y el boletín 
FCA.

Cómo se maneja el actual proceso del CPI?
Cuando nosotros asumimos, la 
principal tarea fue buscar ma-
yor transparencia del proceso 
y a ese efecto se ajustó el siste-
ma de ingreso conformando un 
equipo que pasó a denominarse 
Comisión de Evaluación y Ad-
misión (CEyA), de modo que la 
tarea no se personalice sino que 
sea un trabajo en equipo.
La implementación de la CEyA 
posibilitó establecer cambios en 
el reglamento de CPI, en bus-
ca de mayor claridad para los 
postulantes y dinámico en el 
sentido de ajustarlo de acuer-
do al avance y a algunas debi-
lidades denotadas. Por ejemplo, 
hoy día, los postulantes, una 
vez que hayan aprobado todas 
las asignaturas y si las plazas 
fueron completadas por el sis-
tema de ranqueo, pueden optar 
por trasladarse a cualquiera de 
las filiales que ofrezca la carre-
ra de su interés. Esto considera-
mos como un gran logro que po-
sibilita el acceso a la educación 
superior a más paraguayos, no 
quedando así, totalmente fuera 
del proceso. 
Además de esto, desde el año 
2007, en respuesta a la cre-
ciente demanda de acce-
so a una de las carreras, 
se implementó, en la Ca-
sa Matriz, el CPI en el se-
gundo semestre del año, 
posibilitando de esa for-
ma la continuidad del 
postulante en el proce-
so acrecentando la pro-

babilidad de que acceda a una 
de las carreras ofrecidas por la 
FCA.

Cuál es la relación entre cantidad de postu-
lantes y plazas disponibles?
Considerando el CPI del semes-
tre pasado la relación fue de 3,6 
a 1 (886 postulantes para 249 
plazas disponibles). Sin embar-
go, si se analiza por carreras es-
ta relación varía; por ejemplo, 
para Ingeniería Agronómica, 
va de 3,5 a 4,5 postulantes por 
plaza; para Ingeniería Ambien-
tal de 3 a 3,5 a 1, para la Lic. 
en Administración Agropecua-
ria es en promedio de 1,7 a 2,5 
a 1; para Ing. Forestal es de 1,5 
a 2 por plaza y para la Carrera 
de Ingeniería en Ecología Hu-
mana es de 0,7 a 1 postulante 
por plaza disponible. La trans-
parencia del proceso, inclusive 
con esa alta competencia entre 
postulantes, nos permite traba-
jar con mucha tranquilidad. To-
do el proceso nos satisface por-
que no hemos tenido ningún in-
conveniente que comprometa el 
trabajo del equipo del CPI. 

Cómo ve el trabajo de la Unidad de Difusión?
Así como la continuidad de la 
publicación de las investigacio-
nes realizadas por docentes y 
estudiantes en la revista cientí-
fica, bajo la administración ac-

tual, se han implementado dos 
nuevos sistemas de difusión de 
las actividades de la Institu-
ción, la “e-Gacetilla” y “el Bole-
tín FCA”. La primera de forma-
to electrónico y de distribución 
semanal vía correo y la segun-
da es impresa de publicación bi-
mensual. Ambos medios de co-
municación vienen a cubrir dos 
espacios muy importantes para 
la información de las múltiples 
actividades llevadas a cabo por 
los diferentes estamentos de la 
FCA, tanto de la casa matriz co-
mo de las filiales, que de acuer-
do a manifestaciones de los 
usuarios son de gran utilidad, 
no sólo para la institución, si 
no también para la sociedad to-
da, pues están disponibles tam-
bién en la página web. Las ta-
reas desarrolladas por el equi-
po de difusión son arduas pe-
ro muy eficientes, y a través de 
este medio hago llegar mis sin-
ceras felicitaciones a los compo-
nentes del equipo por su dedica-
ción y esfuerzo.

Además, la Revista Científica 
está catalogada con el ISSN 
(International Standard Se-
rial Number, Número Interna-
cional Normalizado de Publica-
ciones Seriadas), este es un nú-
mero internacional que permi-
te identificar de manera única 
una colección, evitando el tra-
bajo y posibles errores al trans-
cribir el título o la información 
bibliográfica pertinente. 
La Revista posee una estruc-
tura conformada por un Co-
mité Científico cuyos inte-
grantes seleccionan los artí-
culos que serán publicados. 
Al respecto, en el presente 
mes, y para complementar el 
equipo, hemos contratado 

los servicios de un Edi-
tor de manera que 

con el esfuerzo de 
todos se eleve la 
calidad de los ar-
tículos de la re-
vista que es dis-
tribuida en más 
de 250 lugares 
y en más de 100 
países 

PROF.ING.AGR. MIGUEL ÁNGEL RUIZ DÍAZ, VICEDECANO DE LA FCA/UNA

“Nuestra institución evolucionó 
de manera sorprendente”



9
agosto DE 2011

E l evento que congrega a la familia de la 
FCA/UNA, tuvo lugar el 19 de agos-
to pasado, en el salón de la Unidad 

de Bienestar Estudiantil del Rectorado 
de la Universidad Nacional de Asunción. 
Se trata de un importante espacio de en-
cuentro e integración de estudiantes, do-
centes y funcionarios de esta Casa de 
Estudios, que busca arraigar, especial-
mente en los jóvenes universitarios, el 
sentido de valoración de nuestra cultu-
ra, y que, para satisfacción de esta Ins-
titución, cada año se viene comprobando 
que nuestros estudiantes superan am-
pliamente nuestras expectativas, unién-
dose en cada edición del festival una ma-
yor cantidad de participantes de gran 
habilidad artística, en una competencia 
muy reñida que hizo arduo el trabajo de 
los miembros del jurado.

En razón a esto, el papel del público 
fue muy estimado, ya que los participan-
tes tenían sus propias “hinchadas” inte-

gradas por familiares y amigos, quienes 
con el numeroso público asistente de-
mostraron en todo momento entusiasmo 
y afecto a cada presentación que iba pa-
sando por el escenario. Entre los asisten-
tes se destaca la presencia del Prof. Ing. 
Agr. Lorenzo Meza López, decano de la 
FCA/UNA, el Prof. Dr. Andrés Amarilla, 
decano de la Facultad de Ciencias Quí-
micas, el Prof. Ing. Agr. Miguel Ángel 
Ruiz Díaz, vicedecano de la FCA/UNA; 
así como miembros del Consejo Directi-
vo, docentes, funcionarios, estudiantes 
de la Casa Matriz de San Lorenzo y las 
Filiales del interior del país e invitados 
especiales.

El jurado estaba integrado por Gracie-
la Peralta, Zully Domínguez, Sixto Vi-
llalba, Plinio Vera, Pablo Carrera, Víc-
tor Gaona, Miembros de la Comisión Or-
ganizadora Festival Folclórico Takuare’e 
de Guarambaré, quienes dieron su vere-
dicto y puntuación lograda por cada nú-

mero. Fueron presentados un total de 42 
números artísticos con la participación 
de 156 estudiantes de esa Casa de Es-
tudios.

Por este medio, la Comisión Organi-
zadora del “IV Festival Folclórico de la 
Facultad de Ciencias Agrarias” expre-
sa sus más sinceros agradecimientos a 
los Miembros de Consejo Directivo, en 
la persona de su Presidente el Prof. Ing. 
Agr. Lorenzo Meza López, decano de la 
FCA/UNA, por el apoyo brindado para 
la realización del evento, a los directo-
res generales, de carreras y filiales, pre-
sidentes de centros de estudiantes, plan-
tel de profesores, estudiantes y funcio-
narios de esta Casa de Estudios.

Igualmente hace llegar su reconoci-
miento a la Asociación de Docentes In-
vestigadores de la Facultad de Ciencias 
Agrarias y a todas las instituciones y 
personas por su colaboración y apoyo al 
evento.

Festival folclórico  de 
la FCA/UNA conmemoró 
el Bicentenario patrio

En conmemoración al “Día del Folclore” y en adhesión a los festejos por 
el Bicentenario de la Independencia Nacional, se llevó a cabo con gran 
suceso el “IV festival Folclórico de la Facultad de Ciencias Agrarias”.
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C onsiderando que la 
alianza entre la FCA/
UNA, institución su-

perior educativa dedicada 
a la formación integral, 
la orientación y capacita-
ción de jóvenes profesio-
nales del país y la Coope-
rativa Piribebuy Poty Lt-
da., organización demo-
crática cuya administra-
ción y gestión buscan ha-
cer frente a las necesida-
des y aspiraciones econó-
micas, sociales y cultura-
les comunes, es una es-
trategia que permite el 
óptimo aprovechamien-
to de recursos invertidos 
en la educación y el desa-
rrollo local amigable con 
el medio ambiente, en 
la Sala de Sesiones del 
Consejo Directivo de es-
ta Casa de Estudios fue 
suscrito un Convenio de 
Cooperación entre am-
bas instituciones que los 
vincula por un año, perio-
do prorrogable de común 
acuerdo.

Por este acuerdo las 

partes se comprometen a 
la ejecución de planes ope-
rativos dirigidos a la mejo-
ra de las condiciones de las 
fincas productivas del dis-
trito de Piribebuy, a través 
del fortalecimiento del ca-
pital humano y social pa-
ra incrementar su produc-
ción y mejorar el procesa-
miento de sus productos. 
Las actividades enmarca-
das en este Convenio se-
rán coordinadas por la 
Carrera de Ingeniería en 
Ecología Humana.

El Convenio fue suscrito 
por el Prof. Adán Escobar, 
presidente de la Coopera-
tiva, quien estuvo acom-
pañado del Presidente 
del Comité de Educación, 
Sr. Oscar Baranda, y por 
el Prof. Ing. Agr. Lorenzo 
Meza López, Decano de la 
FCA/UNA, atestiguando 
el importante acto miem-
bros del Consejo Directivo, 
Directores de Carreras y 
de Direcciones Generales, 
estudiantes y funcionarios 
de esta Casa de Estudios. 

FCA/UNA firma 
convenio con la 
Cooperativa 
Piribebuy Poty

El Prof. Ing. Agr. Lorenzo Meza 
López, Decano de la FCA/UNA y 
el Prof. Adán Escobar, estampan 
su rúbrica en el Convenio de 
Cooperación 

Los disertantes posan con un grupo de productores durante la práctica de campo que 
se realizó en el marco del seminario Internacional de Producción Animal

L a Dirección de Investiga-
ción de la FCA/UNA, reci-
bió con un brindis a todos 

los convidados al acto de ha-
bilitación de sus nuevas ofici-
nas, ubicadas en el tercer blo-
que de edificios construidos 
por la Itaipú Binacional en el 
Campus, sobre la Avda. Ma-
riscal López. El agasajo contó 
con el apoyo de la Asociación de 
Docentes Investiga-dores de esta 

Casa de Estudios (ADIFCA).
El amplio edificio alberga a 

la Dirección, una secretaría 
y sus dependencias: Evalua-
ción de Eficacia Agronómica 
de Productos Fitosanitarios 
y Cultivares, Estadística y la 
de Geoprocesamiento. Se en-
cuentran además las oficinas 
del Dr. Gilberto Páez, Asesor 
Científico de la FCA/UNA y el 
Proyecto JIRCAS.

Dirección de Investigación 
habilita nuevas oficinas

L a FCA/UNA, Filial San 
Pedro del Ycuamandyyú 
ofreció este Seminario 

Internacional, organizado por 
el Departamento de Produc-
ción Animal y la Coordinación 
de Extensión, que contó con la 
presencia en calidad de diser-
tantes de distinguidos profe-
sionales del área, quienes de-
sarrollaron los siguientes te-
mas:

- Recuperación de recursos 
genéticos de animales autócto-

nos del Paraguay. Dr. Roberto 
Martínez del Centro Multidisci-
plinario de Investigaciones Tec-
nológicas - DGICT/UNA.

- Genética molecular y su uti-
lización en la producción ani-
mal. Prof. José Enciso de la 
Universidad Autónoma de Bar-
celona, España.

Asistieron al seminario 60 
participantes en su mayoría 
productores, al igual que técni-
cos, estudiantes, docentes e in-
vestigadores. 

Se llevó a cabo seminario 
sobre Producción Animal

FILIAL SAN PEDRO DEL YCUAMANDYYÚ
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E l Consejo Directivo de 
la FCA/UNA, brindó un 
homenaje al Dr. Mako-

to Kitanaka, Representante 
Residente en Paraguay de la 
Agencia de Cooperación Inter-
nacional del Japón (JICA) y al 
Señor Kenji Yamamoto, quien 
se desempeñara por muchos 
años como Coordinador de 
Cooperación Técnica y Finan-
ciera de la JICA. 

El acto se llevó a cabo en el 
marco de las actividades con-
memorativas al Bicentenario 
del Paraguay.  En la ocasión, 

el Prof. Ing. Agr. Lorenzo Me-
za López, Decano de la FCA/
UNA expresó: “La JICA ha ve-
nido acompañando como siem-
pre lo ha hecho y hoy más que 
nunca al desarrollo de nuestra 
Institución. 

Actualmente tenemos ejecu-
tándose un Programa que fi-
nancia este organismo, den-
tro de la Región Oriental en 

la zona norte del país, pe-
ro que beneficia a todos los 
productores, comerciantes y 
otras instituciones que son 
parte de la cadena producti-
va del sésamo en el país. La 
JICA decidió depositar su 
confianza en nuestra Insti-
tución y hoy tenemos mon-
tado un hermoso laboratorio 
que está brindando servicio 

a los productores de sésamo, 
con una gran variedad y al-
ta calidad en su equipamien-
to, que prácticamente no se 
tiene otro similar en el país y 
eso nos enorgullece, nos posi-
ciona y sobre todo nos da las 
herramientas de trabajo co-
mo para proseguir generando 
nuevos conocimientos al ser-
vicio del desarrollo del país”.

D entro de las activi-
dades conmemora-
tivas al Bicentena-

rio del Paraguay, el Con-
sejo Directivo de la FCA/
UNA, en nombre de to-
dos los integrantes de es-
ta Comunidad Educativa, rea-
lizó un acto de reconocimien-
to como testimonio de gratitud 
al Prof. Dr. Gilberto Páez Bo-
garín, Asesor Científico de es-
ta Casa de Estudios, medalla 
de oro de la primera promoción 
de Ingenieros Agrónomos de 
esta Facultad y Doctor Hono-
ris Causa por la Universidad 
Nacional de Asunción (año 
2006), entre otros impor-
tantes títulos obtenidos 
en su vasta experiencia 
profesional.

“Para la FCA/UNA 
hoy es un día especial, 
por que tenemos entre 
nosotros a una persona 
a la que no vamos a ho-
menajear simplemente, 
si no que con su presen-

cia, nosotros nos sentimos ho-
menajeados, el hecho que tan 
ilustre personalidad esté entre 
nosotros es todo un honor, un 
orgullo, por eso, esta Casa de 

Estudios es la 
que lleva los 
laureles y 
el verdade-
ro homena-

je. Con este 

acto, el Consejo Directivo pre-
tende hacer un hito en nuestra 
historia al reconocer a un gran 
cultivador, no solo de la tierra 
como agrónomo que es, sino un 
cultivador de las ciencias y de 
las personas, profesional exito-
so dentro del ámbito de la edu-

cación y de la generación de 
conocimientos. Nos 
sentimos satisfechos, 
enriquecidos por la 
experiencia transmi-

tida con sencillez pero 

con gran altura, por el Dr. Páez 
a cada uno de nosotros”, expre-
só en su discurso el Prof. Ing. 
Agr. Lorenzo Meza López, De-
cano de esta Casa de Estudios.

Por su parte, el Prof. Dr. Gil-
berto Páez Bogarín, con la hu-
mildad que lo caracteriza se di-
rigió a los presentes haciendo 
mención a parte de su aporte 
a la Institución: Investigación 
y publicación de la calidad de 
18 bibliotecas de la UNA; Aná-
lisis de la colección de la Biblio-
teca de la FCA/UNA; Manual 
de Tesis de la FCA/UNA; Coo-
peración para la publicación 
de artículos científicos y libros; 
Conferencias sobre generación 
de conocimientos científicos; 
Evaluación general de la cali-
dad de la educación en la FCA/
UNA, entre otros destacados 
aportes. 

FCA/UNA rindió 
merecido homenaje al 
Dr. Gilberto Páez Bogarín

FCA/UNA reconoció labor 
de referentes de la JICA

El Prof. Dr. Gilberto Páez Bogarín,  recibe 
la placa recordatoria de manos del Prof. 
Ing. Agr. Lorenzo Meza López, Decano de 
la FCA/UNA

El Dr. Makoto Kitanaka y el Sr. Kenji Yamamoto, exhiben las plaquetas de reconocimiento conferidas por el Consejo Directivo de la FCA/UNA, 
en nombre de esta Comunidad Universitaria.



Año 4 - Nro. 18
Agosto de 2011

GALA DEL Coro PoLIFóNICo DE LA FCA/UNA

E l Coro Polifónico de la Facultad de Cien-
cias Agrarias de la Universidad Nacional de 
Asunción, realizó su gala en la que presen-

tó un repertorio variado bajo la  dirección del Profesor 
de Música Ramón Fleitas, egresado del Instituto Supe-
rior de Enseñanza (ISE) y del Conservatorio de Música 
José Luís Miranda.
El Coro Polifónico fue constituido en el año 2009, co-
mo parte de las actividades culturales de la Dirección 
de Extensión Universitaria, para satisfacer la necesidad 
de un espacio que permita a todos los integrantes de 
esta Casa de Estudios desarrollar sus habilidades artís-
ticas en el canto e interpretación musical,  dando  ade-
más  cumplimiento a  lo  establecido en  el  Reglamen-

to de  Extensión  Universitaria  de  la FCA/UNA, que en 
el inciso c) del artículo 12, Capítulo 5, hace referencia a 
actividades culturales: cine, música, teatro, danza, fes-
tivales, conciertos, a ser desarrolladas por la Dirección 
de Extensión en coordinación con las diferentes Direc-
ciones, Carreras, Departamentos y Filiales.
En oportunidad de la Gala, el Coro Polifónico,  interpre-
tó los siguientes temas:
• Donde mi canto pasó (Rudy Torga)
• América (J. L. Armenteros y C. Herrero)
• Porque cantamos (Mario Benedetti y Alberto Favero)
En el intermedio la soprano invitada Carolina López, 
hija del Ing. Agr. Gerardo López, Profesor Jubilado de 
esta Casa de Estudios y la Ing. Agr. Mabel Sanabria de 

López, egresada de la FCA/UNA, agasajó a la audiencia 
con Nde rendape aju (J. A. Flores y Manuel Ortiz Gue-
rrero); Júrame y Mujer paraguaya (Juan Carlos Moreno 
González y Manuel Frutos Pane)
Posteriormente el Coro Polifónico cerró su presenta-
ción, deleitando a los presentes con los temas:
 • Ta heñoi jey ñanemba’e (Cayo Fretes y Ana Barreto)
• Canción con todos (César Isella Gómez y Armando Te-
jada)
• Volvé, volvé (Hermanos Pelaia)
• Selección de música Paraguaya - Popurrí
Finalmente los asistentes al evento participaron de un 
Vino de Honor ofrecido con los auspicios de las firmas: 
AJ Importaciones S.A. y Chortitzer Komite.
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